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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Первый туристический рейс прибыл в заполярную столицу 
31 июля на теплоходе «Близняк» из Красноярска в заполярную столицу прибыла первая 

туристическая группа из порядка 40 человек – это жители Москвы, Санкт-Петербурга, 
Красноярска и других регионов России, а также иностранные граждане. Организатором круиза 
по Енисею «Сибирские просторы» выступил туроператор «Ника» из Санкт-Петербурга.  

Встречали гостей города представители пяти коренных этносов Таймыра из Городского 
Центра народного творчества (далее – ГЦНТ), которые подготовили для них развлекательную 
программу. В начале встречи таймырцы поприветствовали участников круиза на родных 
языках коренных народов, провели национальный обряд поклонения Духу огня, после чего на 
специально заготовленные ветки гости повязали разноцветные ленты для исполнения 
заветных желаний. Помимо этого, северяне исполнили песни благопожелания на долганском 
и ненецком языках, все желающие смогли поиграть на национальных музыкальных 
инструментах и присоединиться к традиционному танцу коренных малочисленных народов 
«Хейро». В завершение мероприятия гостей столицы Таймыра угостили северными 
деликатесами. Здесь же, на дебаркадере, сотрудники ГЦНТ развернули выставку-ярмарку 
сувениров.  

После этого, туристы с экскурсией посетили Таймырский краеведческий музей и 
рыбоперерабатывающий завод «Заря», где продегустировали копченую и соленую северную 
рыбу. Сегодня они отправятся в город Норильск, где их также ждет экскурсионная программа.  

Отметим, что накануне участники круиза побывали в селе Караул одноименного 
сельского поселения. Также в программе тура было посещение таких населенных пунктов, как 
Енисейск, Ворогово, Бахта, Игарка, Туруханск и другие. В каждом населенном пункте для 
туристов были организованы экскурсии.  

Делясь впечатлениями, участник круизного тура Максим Мартынов из г. Москвы 
рассказал, что это его второе путешествие по Енисею: «В 2015 году я путешествовал на 
теплоходе «Чкалов». Очень люблю круизные путешествия по России, был уже и на Байкале, 
и Лене, и Иртыше. Такой круиз я бы повторил еще раз, но только в обратном направлении – 
из Дудинки в Красноярск».  

..Сегодня в круизное путешествие отправится следующая группа туристов из 28 человек, 
которые заранее прилетели в Норильск и уже посетили объекты Дудинки. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
«Хэйро» представит свое творчество на фестивале в Томской области  

Третьего августа на берегу Оськиного озера, расположенного в Парабельском районе 
Томской области пройдет XIV Фестиваль коренных народов Сибири «Этюды Севера». В 
числе приглашенных коллективов перед томичами впервые выступят и артисты Таймырского 
народного ансамбля песни и танца народов Севера «Хэйро». В составе делегации пять 
человек – две танцевальные пары и исполнитель Виталий Поротов. 

Малый состав ансамбля выступит на двух площадках, где покажет культуру трех 
коренных малочисленных народов Таймыра: нганасан, долган и ненцев. Участники 
фестиваля увидят «Нганасанский танец», «Фольклорные бубны», «Долганский хоровод» и 
другие хореографические композиции. Главный солист ансамбля Виталий Поротов, помимо 
участия в танцевальной программе, подарит зрителям и вокальные номера. Коллектив также 
представит коллекцию этномоды, разработанную и изготовленную художниками и 
костюмерами городского Дома культуры. 

 
Жителей столицы Таймыра приглашают принять участие в квесте по городу  

В субботу, 3 августа, Таймырский краеведческий музей приглашает жителей Дудинки 
принять участие в квесте по городу «Полуостров сокровищ», приуроченном к 170-летию со 
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дня рождения русского золотопромышленника, исследователя 
Сибири Александра Михайловича Сибирякова.  

Мероприятие стартует в 13:00 от здания музея. Принять участие могут все желающие в 
возрасте от 14 лет, создав команду от трех до пяти человек. Для этого необходимо до 2 
августа заполнить и подать заявку на электронный адрес: dudinka.museum@mail.ru. 
Стоимость участия составляет 200 рублей с человека. По завершению игры победители 
будут награждены ценными подарками от Таймырского краеведческого музея.  

Целью квеста является формирование гражданского мировоззрения и патриотической 
культуры посредством современных форм музейной деятельности. 

«Таймыр» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

В Норильске завершают разметку автодорог 
Климатические условия в Норильске таковы, что разметку автомобильных дорог можно 

проводить только летом. В этом году погода благоприятствовала работникам муниципального 
управления «Норильскавтодор», и уже ко Дню города размечены были практически все 
запланированные участки.  

По программе содержания улично-дорожной сети согласно требованиям ГОСТа летом на 
проезжие части наносится горизонтальная и вертикальная дорожная разметка. Она служит 
для визуального ориентирования водителей на проезжей части и применяется как отдельно, 
так и совместно с другими средствами организации дорожного движения. Вертикальную 
разметку можно увидеть на бордюрах, столбах и различных ограждениях. Горизонтальную 
(основную) – на асфальте. 

Деньги на ремонт выделены из дорожного фонда и входят в общую сумму летнего 
содержания дорог. К настоящему моменту в городе сталось разметить лишь определенные 
участки дороги, на которых сейчас ремонтируют асфальтобетонное покрытие, сообщил 
«Таймырскому телеграфу» начальник отдела сохранности автомобильных дорог и 
безопасности дорожного движения «Норильскавтодора» Евгений Болгов.   

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" в I полугодии увеличил выпуск никеля на 6%, меди - на 9% 

"Норильский никель" в первом полугодии 2019 года увеличил выпуск никеля на 6% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года — до 109,682 тысячи тонн, следует из 
сообщения компании. Выпуск меди за этот период вырос на 9% — до 251,304 тысячи тонн, 
палладия — на 10%, до 1,533 миллиона унций, платины — на 16%, до 388 тысяч унций. 

Компания подтверждает прогноз производства металлов группой "Норильский никель" на 
2019 год, говорится в релизе. 

 В 2018 году компания увеличила выпуск никеля на 1% — до 218,8 тысячи тонн, меди — 
на 18%, до 473,7 тысячи тонн. 

ПРАЙМ 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Дмитрий Медведев в Красноярске провел совещание по ликвидации лесных пожаров 
Накануне с рабочим визитом в краевую столицу прибыл глава Правительства Дмитрий 

Медведев. Под его председательством состоялось оперативное совещание по вопросам 
ликвидации лесных пожаров на территории Сибири. 

Медведев сообщил, что в ходе обсуждения ситуации с министром по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий Евгением 
Зиничевым и министром обороны РФ Сергеем Шойгу была выработана стратегия борьбы с 
лесными пожарами, которую поддержал глава государства Владимир Путин. 
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В частности, к тушению пожаров президент поручил подключиться военным. 
Сегодня, 1 августа, в Красноярск прибудут десять самолетов Ил-76 и десять вертолетов 
военно-транспортной авиации, оборудованные специальными водосливными устройствами. 

«Самая главная задача на сегодняшний день – не допустить распространение огня на 
населенные пункты. Пожары в нашей стране – это нередкое явление. Очень разные 
природные условия на территории России, есть и факторы климатических изменений. В 
прошлом году также фиксировались значительные объемы пожаров. Однако нужно 
готовиться к таким ситуациям», - подчеркнул председатель российского Правительства. 

Губернатор края Александр Усс выступил с идеей создать на севере края 
специализированный лесопожарный центр для работы в приарктических территориях: «С 
такой базой у нас появится реальная возможность для того, чтобы площади лесов, 
находящиеся в зоне контроля, перевести частично в зону охраны». 

Глава края также обратил внимание на ряд серьезных проблем:  нехватка лесных 
инспекторов и поражение лесов шелкопрядом. «Порядка одного миллиона гектара леса 
сейчас поражено шелкопрядом. Это очень пожароопасная территория. Необходимо 
ликвидировать сухостой и нейтрализовать опасность», – сказал Александр Усс. 

Губернатор также обозначил потребность в 350 млн рублей для увеличения 
интенсивности использования авиации, в том числе и в зоне контроля. 

Полпред президента РФ в СФО Сергей Меняйло предложил пересмотреть объем 
финансирования полномочий, переданных Рослесхозом регионам по тушению пожаров, 
наличие необходимых для контроля и тушения пожаров сил, средств, техники в субъектах 
Федерации и у лесопользователей, которые также должны принимать меры для борьбы с 
огнем. 

 «Итогом совещания станет не только общее укрепление наших усилий по тушению 
пожаров, но и соединение возможностей различных ведомств. Нужен максимальный контроль 
со стороны муниципалитетов, лесопользователей, региональной власти и МЧС», - подчеркнул 
Дмитрий Медведев. 

НИА-Красноярск 
 

Авиация МЧС начала тушить лесные пожары в Красноярском крае 
Авиация МЧС начала тушить лесные пожары в Красноярском крае, сообщили в пресс-

службе регионального управления ведомства. По данным на 31 июля, в крае зафиксировали 
115 пожаров общей площадью 1 млн га. 

30 июля в регион прибыл первый замглавы МЧС Александр Чуприян. По его словам, 
тайга в Сибири и на Дальнем Востоке горит на 3 млн га и эта площадь увеличивается. 
Действующие пожары не представляют угрозы для населенных пунктов, но люди страдают от 
задымления. 

Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил 30 июля главе Минприроды Дмитрию 
Кобылкину и губернаторам регионов лично контролировать ситуацию с природными 
пожарами в регионах. 

Ранее губернатор Красноярского края Александр Усс заявил, что лесные пожары 
являются «обычным природным явлением, бороться с которым бессмысленно, а может, даже 
где-то и вредно». Замглавы МЧС Александр Чуприян на это сказал, что экономические 
доводы не должны мешать оказывать помощь населению, которое страдает от дыма лесных 
пожаров и просит о помощи. 

 РБК 
 

Александр Усс: "Капитальный ремонт – зона личной ответственности глав территорий" 
Губернатор Красноярского края Александр Усс провел  совещание с  главами 

муниципальных образований об итогах реализации региональной программы капитального 
ремонта многоквартирных домов за первое полугодие 2019 года.  

По информации министерства промышленности, энергетики и ЖКХ края, в настоящее 
время работы завершены в 638 домах, что составляет 26 % от годового плана.  
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"В Шарыпове, Лесосибирске, Енисейске и Ачинске исполнение плана капитального 
ремонта не вызывает никаких сомнений. В Богучанском районе реализацию программы 2017-
2019 годов уже завершили и приступили к ремонту в домах, запланированных на следующий 
трехлетний период", – отметил в докладе министр промышленности, энергетики и ЖКХ края 
Евгений Афанасьев. 

Губернатор также заслушал глав ряда территорий, где возникли сложности с 
реализацией программы. В частности, в Норильске для пяти домов, которые являются 
объектами культурного наследия, не разработана проектно-сметная документация, для 
восьми домов сметная стоимость значительно превышает предельно допустимый уровень. В 
Железногорске с 2018 года в десятках домов капремонт так и не начался из-за затянувшегося 
процесса согласования проектно-сметной документации. В Зеленогорске выполнение работ 
под вопросом из-за разобщенности действий участников процесса.  

По итогам обсуждения Александр Усс поручил главам территорий взять под личный 
контроль выполнение капремонта и к середине августа разработать антикризисные планы по 
исполнению поставленных задач.  

"К сожалению, порой капитальный ремонт для жителей в силу его очень плохой 
организации превращается в настоящий кошмар. В связи с этим убедительная просьба 
обеспечить необходимый контроль. Жители должны понимать, что это  временные 
неудобства, но они не могут быть излишними. Нельзя допускать ситуации, когда дом стоит с 
разобранной кровлей месяц, подрядчик не работает, а квартиры заливает. Вопрос 
социального самочувствия людей – это тоже зона вашей ответственности", – подчеркнул 
Губернатор, обращаясь к главам муниципальных образований. 

Особое внимание Александр Усс рекомендовал уделить разъяснительной работе с 
населением, проводить ее постоянно. "Люди должны понимать алгоритм своих действий, куда 
нужно обращаться, если вы не успеваете, а процесс затягивается и ремонт делается 
некачественно".  

Также Александр Усс поручил руководству Регионального фонда капремонта 
разработать единую техническую политику проведения капитального ремонта  в 
многоквартирных домах. В рамках единых подходов должны быть подготовлены 
исчерпывающий перечень работ, набор оптимальных технических решений и инновационных 
материалов, которые позволят увеличить сроки эксплуатации домов. Также до конца 
сентября предстоит сформировать типовые технические задания на выполнение отдельных 
видов работ. 

«Красноярский край» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Закон об ипотечных каникулах заработал в России 
В среду, 31 июля, вступил в силу закон об ипотечных каникулах. Документ позволяет 

заемщикам приостанавливать платежи по ипотечному кредиту. 
Ипотечные каникулы продолжительностью до полугода могут быть предоставлены по 

просьбе заемщика, оказавшегося в трудной жизненной ситуации (потеря кормильца, 
временная нетрудоспособность в течение двух месяцев, признание инвалидом I или II группы, 
снижение семейного дохода супругов более чем на 30%). При этом размер среднемесячных 
выплат по кредиту для оформления ипотечных каникул должен превышать 50% 
среднемесячного дохода заемщика.Читайте также 

По выбору заемщика может быть приостановлено исполнение обязательств по кредиту 
или уменьшен размер периодических платежей. Таким правом можно будет воспользоваться 
только один раз в отношении одного кредита. Срок возврата кредита будет автоматически 
продлен на период действия ипотечных каникул. При этом ипотечные каникулы можно взять 
только по кредитам, размер которых не превышает 15 млн рублей. 

Кроме того, с 1 августа вступает в силу законодательство, согласно которому 
материальная выгода, полученная при ипотечных каникулах, освобождается от НДФЛ. Не 
признается доходом налогоплательщика материальная выгода, полученная в течение 
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льготного периода, установленного в соответствии со статьей 6.1−1 Федерального 
закона «О потребительском кредите (займе)». Указанное положение применяется в 
отношении доходов физических лиц, полученных ими начиная с налогового периода 2019 
года. 

Идею введения ипотечных каникул Владимир Путин поддержал на встрече с 
представителями общественности в Казани в феврале. Позже он вновь высказался в пользу 
этой инициативы в послании Федеральному собранию. 

ТАСС 
 

Росстат зафиксировал снижение цен впервые за два года 
Потребительские цены снизились на 0,1% на неделе с 23 по 29 июля, свидетельствуют 

данные Росстата. Ведомство зафиксировало дефляцию впервые с сентября 2017 г. 
За прошедшую неделю цены на сахар снизились на 1,2%, масло подсолнечное – на 

0,3%, колбасы полукопченые, сосиски, сардельки, маргарин и крупу гречневую – на 0,2%. 
Снижение цен на овощи в среднем составило 0,9%. При этом цены на бензин и дизельное 
топливо выросли на 0,1%. 

Несмотря на снижение цен на прошлой неделе, с начала месяца они выросли на 0,2%, с 
начала года – на 2,7%, отмечает Росстат. Минэкономразвития ожидает, что инфляция по 
итогам июля составит 0,2% по сравнению с июнем, когда цены не менялись. В годовом 
выражении, по прогнозам министерства, инфляция замедлится до 4,5–4,6% после 4,7% в 
июне и 5,1% в мае. 

Ведомости 
 

Работающим пенсионерам в России проведут перерасчет пенсии 
С 1 августа в России проведут перерасчет страховых пенсий для пенсионеров, 

работавших в прошлом году. 
Как сообщает Пенсионный фонд России, максимальный прирост зависит от трех 

коэффициентов и составит 261,72 руб. На эти цели в бюджете страны предусмотрено 10,6 
млрд руб.  «…августовский перерасчет зависит от размера заработной платы пенсионера: 
чем она выше, тем больше прибавка к пенсии», — говорится в заявлении. 

НИА 
 

Для чиновников создадут замкнутую цифровую среду     
Опубликовано распоряжение правительства, которым утверждается "дорожная карта" по 

развитию ГГС в России до 2021 года. Совершенствование процедур набора персонала на 
госслужбу (сейчас в собственном смысле госслужащие, персонал ГГС — это до 700 тыс. 
региональных, до 300 тыс. муниципальных и 38 тыс. федеральных сотрудников госаппарата) 
предусмотрено июньским указом Владимира Путина, пишет "Коммерсант".  

Основные задачи документа — стабилизировать ситуацию с невысоким вкладом 
базовых окладов в оплату труда госслужащих на фоне высокой доли премий и надбавок, а 
также сформировать единые критерии отбора претендентов при поступлении на госслужбу.  

Кроме этого, предлагалось проводить этот процесс в рамках цифровизации ведомств.  
Как следует из "дорожной карты", своеобразную реформу ГГС (формально реформы как 

таковой не предполагается, однако вопросы найма на госслужбу и характера коммуникаций 
внутри нее всегда определяли административную корпоративную культуру — предлагаемые 
изменения не могут ее не затронуть) Белый дом намерен проводить буквально молниеносно, 
отмечает "Ъ". Поэтапное увеличение окладов за счет включения в них премий начнется уже 
15 ноября. Вопрос о единых критериях к кандидатам на посты ГГС Белый дом вообще 
намерен решить радикально, унифицировав в течение года методики испытания кандидата 
(пока на федеральном уровне) и проведя "эксперимент по централизации конкурсных 
процедур" в ведомствах: по сути, это подготовка к централизации кадрового набора в 
министерства и ведомства, предположительно, в аппарате правительства.  
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В остальном же, указывает "Ъ" "дорожная карта" описывает очень необычный 
процесс очень быстрого (2020–2021 годы) создания единой и закрытой цифровой 
информационно-коммуникационной среды для ГГС.  

Оцифровку всего кадрового делопроизводства и ведение личных дел исключительно в 
цифровой форме предлагается осуществлять с июня 2020 года, создание системы сервисов 
кадровой службы — в ноябре 2020 года. К ноябрю 2020 года предлагается завершить 
"формирование цифрового профиля гражданского служащего и цифрового профиля 
должности гражданской службы" в единой информсистеме. 

 Финмаркет 
 
Росгидромет: Ситуация с лесными пожарами будет ухудшаться с каждым годом 

Ситуация с лесными пожарами будет ухудшаться с каждым годом, и к этому нужно 
адаптироваться. Об этом заявил глава Росгидромета Максим Яковенко, объяснив, что 
ситуация связана с изменениями климата Земли, которые заметны даже в России. 

По словам Яковенко, сообщает «Интерфакс», в некоторых районах Сибири средний рост 
температуры на 8-10 градусов выше многолетних уровней. То есть, продолжил синоптик, в 
будущем страну ждут устойчивые волны тепла и иссушение почв. Температура в этих 
регионах будет расти выше, чем в среднем по миру. Именно поэтому климатическая ситуация 
начнет ухудшаться. 

Напомним, в РФ из-за лесных пожаров введен режим ЧС в Красноярском крае, Иркутской 
области и частично Бурятии. Дым от пожаров дошел до Казахстана и Монголии. К среде 
общая площадь пожаров достигла 3 млн га. 

Росбалт 
 

Минсельхоз предсказал рекордный урожай овощей. Речь идет об овощах, которые 
вырастили в теплицах. В министерстве ожидают рекорд в 1,4 миллиона тонн.  

Кроме того, в текущем году в стране ожидается более длительный сезон низких цен на 
овощи, сообщает РИА "Новости". 

За последние годы в тепличном овощеводстве наблюдается инвестиционный подъем. За 
2014-2018 годы в России построили и модернизировали более тысячи гектаров 
высокотехнологичных теплиц. В основном речь идет об огурцах и помидорах. По данным 
Росстата, в 2018 году в теплицах вырастили более 1 млн тонн овощей — это был рекордный 
уровень за последние 10 лет. 

Также до 2,5 тысяч гектаров увеличилась и общая площадь зимних теплиц — это на 
четверть больше показателя 2014 года. 

Как говорят эксперты, это позволит сохранить летние цены на овощи вплоть до начала 
декабря. Однако полностью обеспечить россиян отечественными огурцами и помидорами 
пока не удастся. 

«Новые Известия» 
 

Пиар вместо роста: почему не развивается экономика страны  
Кажется, что исполнительная власть в России работает нормально: бюджет рекордно 

профицитен, инфляция на исторических минимумах, курс рубля отвязался от цены нефти, 
льготы для предпринимателей работают и разрабатываются новые. Но что-то идет не так, - 
пишет на сайте Московского Центра Карнеги журналист Александра Прокопенко: 

Экономика растет медленно, статистические показатели не вызывают доверия, 
социальная сфера не реформируется и деградирует, национальные проекты существуют 
только в бюрократической реальности, а население беднеет. 

Интересы развития России требуют ежегодного роста ВВП минимум на 5–6% в 
ближайшее десятилетие, говорил Путин в послании Федеральному собранию в 2012 году. На 
следующий год экономика резко замедлилась, а затем ушла в минус. 

Послание 2016 года стало скромнее: выйти на темпы больше 3% ВВП в год, однако 
сейчас потенциал роста ограничен 2% даже в самом оптимистичном сценарии, а прогноз – 
менее 1% в год даже при дорогой нефти. 
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На темпах сказываются продолжение консолидации расходов бюджета и 
повышение НДС, а падающие пятый год доходы ведут к снижению спроса, что сказывается и 
на динамике экономики. Замкнутый круг. 

Правительство перекидывает ответственность на частный бизнес, который вместо 
ответственного поведения демонстрирует «нигилизм», и Центробанк, якобы «проспавший» 
пузырь потребительского кредитования. 

По версии Силуанова, правительство все уже сделало: часть денег перераспределили 
через бюджет на нацпроекты, дали льготных кредитов малому бизнесу, приняли план по 
увеличению инвестиций в ВВП, пообещали либерализацию законодательства и реформу 
контрольно-надзорной деятельности. 

Однако уголовные преследования бизнесменов и инвесторов эту логику полностью 
разрушают. Непредсказуемость, отсутствие конкуренции и давление на предпринимателей 
свели к минимуму их активность: 71% предпринимателей считают условия ведения бизнеса в 
России неблагоприятными и бесперспективными. 

Инвестиционный климат определяется силовиками, за которыми стоит президент, а 
любое движение по ограничению силовых структур, приведет не только к улучшению 
инвестиционного климата, но и к ослаблению влияния президента. К тому же любая 
либерализация контроля трактуется прокурорами как коррупционный лоббизм со стороны 
бизнеса. 

В регионах ситуация следующая: прокуроры и контролеры участвуют в оперативках у 
губернаторов, неугодный местным властям бизнес или, наоборот, слишком хороший, чтобы 
им владели неблизкие к губернатору предприниматели, может быть раскатан контрольно-
надзорной машиной. Получается, что централизация в России носит исключительно 
декларативный характер, что стоит экономике несколько процентов роста ВВП. 

Поддержать рост экономики возможно через бюджетную политику. Пик 
централизованного управления российской экономикой пришелся на 2009–2010 годы, когда 
правительство боролось с последствиями мирового финансового кризиса, и Путин буквально 
в ручном режиме управлял отраслями хозяйства, распределяя средства федерального 
бюджета. 

Такой подход сохранился и позже, но стал значительно менее эффективным. Главной 
претензией чиновников, посещавших совещания у премьера, было отсутствие принимаемых 
решений: проекты решений готовились, но Медведев, вместо того чтобы высказаться 
содержательно, предлагал собраться еще раз. Роль коллективного премьера тогда взял на 
себя Минфин. 

А уже на втором премьерском сроке Медведев полностью потерял интерес к 
бюджетному процессу и реорганизовал правительственную бюджетную комиссию, подчинив 
ее Антону Силуанову. Аналогично и с национальными проектами, для финансирования 
которых теперь не нужно вносить поправки в закон о бюджете и согласовывать его с 
Госдумой – достаточно изменений в сводной бюджетной росписи. Кураторы нацпроектов 
могут перераспределять средства, но финальное слово в выделении денег осталось за 
Минфином. 

Премьеру же остается проводить ритуальные заседания президиума совета по 
нацпроектам, тогда как вице-премьер Силуанов, будучи еще и министром финансов, живет в 
логике, как эффективно сохранить, а не потратить, что приводит к сбоям в финансировании и 
угрозе отмены ряда проектов. 

В идеала большая часть финансирования нацпроектов должна идти из внебюджетных 
источников: государство своим примером покажет, что в России можно инвестировать, а 
затем должен включиться бизнес. Но, несмотря на это и на рост ненефтегазовых доходов 
(15,5% в первом полугодии 2019 года) рост расходов составляет всего 3,7%. Это означает, 
что собранные налоги не перераспределяются для поддержки экономического роста, а 
придерживаются. Поэтому и бизнес подходит к участию в нацпроектах крайне настороженно. 

Для роста доходов населения хотя бы на 2%, экономика должна расти примерно на 4% в 
год, но этого и не предвидится по причинам слабой конкурентной среды между частными и 
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государственными компаниями, растущих аппетитов госкапиталистов, неразвитости 
малого и среднего бизнеса, угроз со стороны силовиков, высокой доли неэффективных 
госкомпаний. 

И хотя у правительства есть все возможности с этими проблемами бороться, оно, вместо 
того, чтобы взять курс на автономизацию, превратилось в место ритуальных встреч 
влиятельных людей, которыми манипулируют чиновники президентской администрации и 
госкапиталисты. 

Вместо реальных дел все сводится к пиару, который выражается в тезисах 
правительства: «Нацпроекты – панацея» и «Нам надо лучше объяснять, что мы делаем». 

Продать этот тезис беднеющему населению, которое к тому же своими налогами 
оплатило проекты государства, при отсутствии экономического роста практически 
невозможно. Такая ситуация гарантирует - роста не будет. И никакие пиар-сюжеты на 
телеканалах, публикации в СМИ и даже трансляция информации о нацпроектах в метро – не 
сработают. 

«Новые Известия» 
 

Сбербанк улучшил прогноз по курсу рубля на 2019 год 
В презентации Сбербанка к отчетности по МСФО за первое полугодие содержатся 

уточненные данные прогноза по среднему курсу доллара на 2019 год. Ранее специалисты 
банка прогнозировали, что доллар будет стоить 68,5 рубля, теперь этот прогноз снижен до 
64,5 рубля. 

Также в материалах указано, что на 2020 году эксперты установили курс доллара в 65 
рублей, вместо ранее планировавшихся 69 рублей. А на 2021 год прогноз в 65,5 рубля за 
один доллар был сохранен. 

«МК» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Уличные выступления в России стали природным явлением 
С субботних событий прошло уже несколько дней. Основные эмоции схлынули. 

Актуальная политическая аналитика отработала свое, предложив десятки версий того, что 
это было, кто на ком стоял, насколько верно себя вели участвующие стороны и каковы будут 
последствия.  

Пришло время взглянуть на произошедшее несколько более отстраненно и масштабно – 
с точки зрения не текущих политических событий, а отечественной государственно-
политической системы в целом.  

Первое и главное, что надо осознавать: массовые уличные события с нарушениями 
закона, общественного порядка, столкновениями с правоохранителями и прочими эксцессами 
– это норма для человеческого общества. Полный перечень возможных поводов для них 
потребует составления чрезвычайно обширного списка, но основные широко известны – от 
трений на этнической почве (недавние события в Чемодановке) до проигрыша любимой 
команды (9 июня 2002 года в Москве), от непопулярного решения властей (тут все понятно) 
до просто традиции (Новый год в неблагополучных парижских кварталах).  

Насколько это хорошо или плохо – вопрос тридцать третий. Главное, что данный 
феномен просто существует. Судя по всему, он принципиально неискореним в силу 
человеческой природы, и любое государство вынуждено определяться не просто в своем 
отношении, а в своей реакции на него.  

Для России вопрос особенно болезненный в силу крайне травматичного опыта 20-го 
века, когда антисистемные массовые выступления играли роковую роль в истории страны, 
способствуя краху государственности. Дважды. Это обеспечило формирование и закрепление 
в нашем обществе и элитах стереотипа (иногда в форме парализующего страха, иногда – 
радостной надежды), что несанкционированные уличные акции – в первую очередь 
политически мотивированные – являются угрозой для власти, которая их боится.  
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Безусловно свою лепту в этот процесс внес и СССР, который в полном соответствии 
с авторитарным шаблоном в данном вопросе руководствовался принципом «держать и не 
пущать». Апогеем этого подхода, видимо, можно считать бойню, устроенную властями в 
Новочеркасске в 1962 году при разгоне выступлений рабочих.  

Глубинная внутрироссийская напряженность темы усугубляется открытым и 
целенаправленным ее использованием внешнеполитическими оппонентами России для 
давления на ее государство и власти. Все эти привычные осуждающие заявления западных 
посольств, а то и правительств, правозащитных организаций и прочая-прочая, являются, 
разумеется, не более чем удобным (и ранее доказавшим свою эффективность) ударом по 
уязвимому месту и болевой точке геополитического конкурента.  

Важная деталь: для самого Запада данная проблема не актуальна. За прошедшее 
столетие незаконные массовые выступления там были успешно инкорпорированы в 
общественно-политические системы, став просто еще одним каналом сброса общественного 
напряжения. И не только не неся угрозы системе как таковой, а наоборот – работая на ее 
упрочение.  

В каждой стране этот феномен обладает национальной спецификой, но по существу 
между движением Occupy Wall Street в Штатах, «желтыми жилетами» во Франции и 
беспорядками антиглобалистов по всему западному миру принципиальной разницы нет. Не 
говоря уже про аполитичные, но весьма регулярные городские бунты в США и упомянутую 
традицию французских гопников массово жечь автомобили в новогоднюю ночь.  

А вот теперь самое интересное.  
В России за последние годы имело место минимум три крупных уличных 

несанкционированных мероприятия, каждое из которых называли «самой массовой акцией 
оппозиции за многие годы».  

26 марта 2017 года, митинг-шествие по Тверской, поводом для которого стало 
обнародование очередного расследования «Фонда по борьбе с коррупцией». Восемь тысяч 
участников по оценкам полиции, 15 тысяч – по другим оценкам. Было задержано 600 человек.  

5 мая 2018 года, акция «Он нам не царь». Заметные выступления, помимо Москвы, 
прошли также в Петербурге и нескольких других городах. В столице, по оценкам полиции, 
было полторы тысячи участников, по оценкам организаторов – порядка восьми тысяч. По всей 
стране полицией было задержано около 1600 человек.  

Ну и теперь, 27 июля 2019 года, митинг против недопуска оппозиционных кандидатов на 
выборы в Московскую городскую думу. По оценкам полиции – 3,5 тысяч участников, по 
оценкам участников – около шести тысяч. Около 1100 задержанных.  

Безусловно, можно было бы подробно обсудить и другие особенности российского 
антисистемного протеста (участие в нем несовершеннолетних, уровень насилия со стороны 
участников и полиции и т. д.), а также то, о каких политических тенденциях свидетельствует 
динамика несанкционированных мероприятий. Однако для целей данной статьи самым 
интересным и важным представляется другой – общественный – аспект происходящего.  

Суть в том, что за последние годы радикально снизился уровень интереса российского 
общества, даже политически активной его части, к данным акциям. Точнее сказать не 
интереса, а острой эмоциональной вовлеченности. Еще в 2017 году в интернете шла 
виртуальная драка стенка на стенку: «покажем режиму!» – «не допустим майдана в России!». 
Но с каждым разом реакция противников оппозиции все больше смещается в сторону 
ленивого любопытства: ну пусть побузят, а мы посмотрим, как их вяжут. А лозунг «мы здесь 
власть» уже давно воспринимается не серьезной угрозой, а насмешкой.  

Россия на глазах перестает воспринимать несистемные уличные выступления как 
внушительную политическую силу. Из фактора, влияющего на судьбу государства, они 
превращаются в глазах этой самой страны в регулярное и рядовое явление природы. Вроде 
дождя. И каждая новая несанкционированная акция будет усиливать эту тенденцию.  

Россия – и общество, и элиты, и государство – освобождается от восприятия уличных 
протестов как судьбоносного инструмента влияния на власть, просто потому, что те раз за 
разом демонстрируют свою неэффективность.  
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Антисистемные выступления встраиваются – тут можно поспорить, 
действует ли Кремль сознательно или ему в очередной раз везет – в российскую систему в 
качестве предохранителя и клапана для выпуска пара общественного недовольства. И 
укрепляют ее. Точно по западному лекалу. У улицы больше нет власти над Россией. 

Взгляд 
 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.08.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 42  ▲ 0, 04 

EUR 70, 74 ▲ 0, 14 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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